

## 点字学習の実践と 意図的な環境設定

旭川盲教諭 米澤 新



における方向性と位置関係を理解する複雑な事象で、様々な手描き能力を十分に發揮した後、点字学習へ移行する。当該原は、3歳過ぎて病氣の影響のため後天的に全盲になったことから、これまでの期間においても、様々な情報を見抜かうとする力が養成された。視覚が得られた経験が記憶として残っており、年少時の中に多くの文字があるから、感覚運動プログラミングを利用した手指の操作による触察による大きさや形、数、位置関係、方向性などを弁別する能力を高めることとなる。この「触覚を通じて」などを表現する言葉が、自然と文字への興味がわくことや、文部省の「文部省小学校用教科書」で文学文調の動機付けとして登場する。



点字への興味を高める工夫として、文字カードを天気カードと一緒に貼る活動も

# 言葉探しから しりとり学習

創立  
100周年  
高い専門性を  
維持継承して

の教育活動への決意を新たにした。 本校の在籍児童生徒数は、幼稚部・小学部・中学部など6校ある。直学校ほどの名前から、一般的には直見しかいない、というイメージがあるが、全国的に直学校では直見・生田よりも一定程度の裸刀のある

立 創 100周年  
維持継承して 高い専門性を  
本校は日本の最北端に立地する弱視児童、生の割合が高  
いある小学校で、北海道のい狀況であつて、中止は音  
楽部地域における視覚障児・生が生を繰り返していく  
のが教育のセンター的機  
能を担つていて。令和4年、中、本校はこの名の往籍た  
年度には創立100周年  
を迎えた。コロナ禍での分類するが、視覚障がんの状況で  
制約はあつたものの、10月29日には創立100周年  
記念講演発表会・記念式典を挙行<sup>1</sup>、「これから  
たにした。  
女子学習について  
は効果的に生徒自身が主  
体的に手指を動かし情報  
を得る必要があり、  
触覚からの学習としての情  
報を得る方法は、教師や  
支援者が意図的に手足を  
提示して文字への対応を  
につなげる必要がある。  
一方で、新型コロナウ  
イルス感染症の拡大に伴  
い、触れた物は消毒をし  
なければならないなる不  
便感など「触れる」と  
いう大切な「触れる」と  
いう活動に制限がかかる  
事になつた。このように

に盲学校では音見・生字  
も一定程度の視力のある  
者

専門性を  
継承して  
る問題点 生の割合が高  
い状況であり、中には盲  
児・生が在籍している  
学校もある。そのような  
中、本校などの在籍で  
が、視覚障害の状況で  
分類する。1) 聲兒・生が  
6名 視覚障  
生が3名 なけれ  
ばならない。なるほ  
ど、貞原・生の学習など  
つて大切に触れるこ  
と、活動に制限があるの  
も中、本校においては  
である。

て情報を入力するため  
は幼稚園生・徒自身が主  
体的に手指を動かし情報  
を取得する必要があり、  
触覚から文字としての情  
報を得る手段は、教師や  
支援者が意図的に字書き  
提示して文字での気付き  
につなげる必要がある。

付いた。「つづく」や「作ったマーカをつけただらね」といっての興味を、ややこしい言葉で表現した。前述の如きにつけては、必ず「字読みの翻訳を」とある。「へへ」など知らないのを日課表に貼つたり、高める工夫として、自立をつけ自然と指が触れる言葉を探活動など、の学習中の言葉の広がりながらではなくかと考へた。また、数字や五十音それぞれから始まりに伴う読みかたができる。複数からの情報をもとに、字カードを作り、「は」の前駆語として「点字を使ふ」五十音をテーマにして絵の単語を次々と出し合ひ、点字が少しずつ増えて、大得られない、もじは不得した様な遊びに取り組みを触らなかつた。この言葉探査も、字読みをするのが開拓される。この学習と並行して、点字の内容が開拓される。この中でも、それが駆動力となる。その中でも、それより大切なのは、周囲からの意図的な環境設定が必要であることを通じて、わいわい点字